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Procuradora da Mulher da Assembleia faz 
balanço das lutas e conquistas por direitos 

Deputada Daniella: “A luta de hoje vai garantir direitos 
para as mulheres no futuro” 

A 
procuradora da Mulher da Assembleia, 
deputada Daniella (PSB), concedeu 
entrevista ao programa Ponto Final, da 
Rádio Mirante, e fez uma retrospectiva 

da luta das mulheres maranhenses em defesa 
dos seus direitos. Além disso, ela abordou a 
programação alusiva ao Dia Internacional da 
Mulher, comemorado em 8 de março.

A deputada avaliou que a luta histórica das 
mulheres pela garantia dos seus direitos tem 
avançado. “Hoje, a luta das mulheres avançou 
não só mais por igualdade salarial, mas em 
outros campos como o combate à violência e ao 

machismo. Então, houve muitos avanços quando 
se trata principalmente de espaço e de vez. Hoje, 
vemos muito mais mulheres ocupando espaços 
que antes eram ocupados tradicionalmente por 
homens”, reconheceu.

Daniella citou o exemplo do Maranhão para 
mostrar como as mulheres maranhenses têm 
conseguido avanços na ocupação de espaços 
de poder. “Em 189 anos de Assembleia, temos 
pela primeira vez uma mulher no comando, 
a segunda maior bancada feminina do país e 
a maior da história do Parlamento Estadual, 
composta por 12 parlamentares, além da primeira 
mulher conselheira do Tribunal de Contas do  
Maranhão”, exemplificou.

Esses casos, segundo ela, merecem ser 
celebrados, mas também provocam uma 
reflexão. “Comemorar a equidade de gênero é 
sempre muito bom. Temos muitas mulheres 
competentes e capazes de ocupar espaços 
de poder em todas as esferas da vida pública. 
Infelizmente, até então não tínhamos espaço, 
mas já avançamos muito”, ressaltou.

Luta continua
Segundo Daniella, as mulheres que lutaram 

ontem permitiram as conquistas de hoje e a luta 

delas atualmente vai garantir mais avanços para 
as próximas gerações. “Com certeza, nossa luta 
de hoje vai garantir direitos para as mulheres no 
futuro. E assim seguimos na luta de todo dia pela 
garantia dos nossos direitos”, acentuou.

 

Ampliação de 
Procuradorias da Mulher 

em Legislativos municipais
 
A deputada fez um balanço do trabalho 

que vem realizando à frente da Procuradoria da 
Mulher na Assembleia, destacando as principais 
ações e o apoio da presidente da Alema, deputada 
Iracema Vale (PSB).

“Estamos muito satisfeitas com a ampliação 
do trabalho da Procuradoria, que tem chegado 
aos municípios. Instalamos Procuradorias da 
Mulher em dezenas de municípios. Saímos 
de 17 para 80 Procuradorias da Mulher em 
Câmaras Municipais. Realizamos, ano passado, 
um evento de caráter nacional, em parceria 
com a União Nacional de Legislativos Estaduais 
(Unale), que foi o Primeiro Seminário Nacional 
de Mulheres Legisladoras. Tudo isso só  
foi possível devido ao apoio irrestrito da presidente 
da Assembleia”, frisou.

Roberto Costa propõe concessão do Título de
Cidadã Maranhense a Catharina Bacelar

A 
Assembleia Legislativa aprovou o 
Projeto de Resolução Legislativa 
004/2024, de autoria do deputado 
Roberto Costa, conferindo o Título de 

Cidadã Maranhense à Catharina Nunes Bacelar. 
A cerimônia de entrega deve acontecer ainda 
neste mês de março, dedicado às mulheres.

Roberto Costa destacou a importância 
do reconhecimento. “A dedicação exemplar e 
contribuição ímpar para o Estado do Maranhão 
fazem dela uma merecedora desta honra. Este 
título, no mês das mulheres, simboliza nosso 
reconhecimento pelo seu incansável trabalho, 
principalmente no avanço das políticas públicas 
de igualdade das mulheres”, destaca.

Natural de Salvador, Bahia, Catharina Bacelar 
mora há quase quatro décadas no Maranhão e 

tem percorrido uma trajetória de brilhantismo na 
vida privada e na vida pública em prol da defesa 
dos direitos da mulher maranhense. Em maio de 
2009, assumiu a pasta da Secretaria de Estado da 
Mulher, atendendo ao convite da governadora 
Roseana Sarney.

Durante os cinco anos de gestão à frente da 
Secretaria, alcançou 175 municípios maranhenses 
com ações e/ou itinerância, conhecendo mais 
de perto as realidades locais e estimulando a 
criação de novos Organismos de Políticas para 
as Mulheres (OPM).

 
Durante a sua gestão, contabilizou um 

aumento de mais de 1000% no número de 
organismos, elevando o Maranhão a uma posição 
de destaque no cenário nacional das políticas 
públicas para as mulheres.

Roberto Costa: homenagem a Catharina Bacelar é 
reconhecimento por seu trabalho em prol das mulheres
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Deputada Iracema Vale, convidada especial do quadro “Bastidores”: “Temos voltado nossos 
olhares para acabar com obstáculos que impedem o crescimento das mulheres”

Jornalista Elda Borges (esq.) em conversa com a deputada Solange Almeida: em pauta, ações  
voltadas para as mulheres 

Iracema Vale destaca leis de sua autoria que 
beneficiam mulheres maranhenses

Solange Almeida relata leis de 
sua autoria voltadas às mulheres 

E
m entrevista ao programa Bom Dia Mirante, no Dia Internacional da 
Mulher, 8 de março, a presidente da Assembleia, deputada Iracema 
Vale (PSB), destacou o trabalho da maior bancada feminina na 
história do Parlamento Estadual e a importância da aprovação de 

leis voltadas para a mulher. Entre elas, uma lei de sua autoria e do deputado 
Roberto Costa (MDB), que libera o ingresso de mulheres na carreira militar 
no estado sem a cota de 10%.

 
“É uma proposição que busca, antes de tudo, equidade e justiça em 

nosso estado. Existia uma cota fixada em 10% para o ingresso de mulheres 

na Polícia Militar e, essa limitação, além de injusta, dificultava ainda mais 
a promoção dessas profissionais. Essa questão já vem sendo quebrada 
no Brasil inteiro e o Maranhão não ficará para trás”, afirmou Iracema Vale.

 
Na conversa com os jornalistas Clóvis Cabalau e Vanessa Fonseca, 

a parlamentar ressaltou que a lei, originária do projeto nº 704/2023, irá 
assegurar que as mulheres aprovadas nas provas e no teste físico tenham 
o direito de ter a vaga garantida, além de fortalecer a representatividade 
feminina na Polícia Militar do Maranhão.

 
“Em 189 anos de existência da Assembleia, temos pela primeira vez 

uma mulher à frente do Parlamento Estadual, além da maior bancada 
feminina já vista. Nós temos voltado nossos olhares para acabar com os 
obstáculos que impedem o crescimento das mulheres em suas carreiras, 
assim como para pautas de violência de gênero”, ressaltou a parlamentar.

 

Canal de denúncia
 
Na entrevista, Iracema Vale também enfatizou a Lei 11.990/2023, 

também de sua autoria, que viabiliza formulário para denúncia de violência 
contra a mulher no ato da matrícula escolar nas unidades de ensino do 
Maranhão. O objetivo é obter mais um canal de denúncia e proteger 
mulheres em situação de violência e extrema vulnerabilidade.

 
Neste ano, a presidente do Parlamento Estadual enfatizou que as 

deputadas estão focadas em trazer mais mulheres para a política. “Queremos 
representatividade e mais mulheres ocupando espaços de poder”, concluiu.

C
onvidada do programa Café com Notícias, da TV Assembleia, 
a deputada Solange Almeida (PL) falou sobre os projetos que 
tem desenvolvido e, em especial, sobre a Lei nº 12.039/2023, 
originária do Projeto de Lei 469/2023, de sua autoria, que instituiu 

o Dia Estadual da Mulher Maranhense na Política, a ser celebrado em 24  
de fevereiro.

“A data tem a intenção de incentivar mais mulheres a participar da 
política. Que mais mulheres possam participar efetivamente, não apenas 
para compor os 30%, seja no âmbito municipal, estadual ou federal”, 
observou a deputada.

Solange Almeida ressaltou que ainda são necessárias mais ações para 
conscientizar as mulheres sobre a importância que elas têm para a política 
e de como a participação ativa delas nesse processo é fundamental para a 
conquista de mais direitos. Ela apontou que é preciso, também, mais apoio 
dos partidos políticos para que mais mulheres alcancem esses lugares.

Sobre sua atuação no Parlamento Estadual, Solange Almeida destacou 
que já apresentou mais de 500 Indicações e 36 Projetos de Lei, tendo 12 
já aprovados.

A parlamentar assinalou que as ações são voltadas a todos os 
maranhenses, mas com uma atenção especial para a região do Vale do 
Pindaré, sua principal região de atuação.

Na conversa com a jornalista Elda Borges, a deputada Solange Almeida 
falou sobre a Lei nº 11.921/2023, originária do PL nº 047/2023, também de 
sua autoria, que institui as diretrizes do Programa Estadual de Tratamento 
da Endometriose e Doenças Relacionadas.
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As Medidas Provisórias foram aprovadas na sessão plenária do dia 7 de março

Deputada Janaína Ramos e empreendedores durante entrega de carrinhos e materiais 
do Programa Minha Renda

Aprovadas MPs que beneficiam
professores e policiais do Maranhão

Janaína Ramos cumpre agenda com entrega 
de serviços públicos na Região Tocantina

N 
a sessão plenária do dia 7 de março, a Assembleia Legislativa 
aprovou por unanimidade as Medidas Provisórias nº 431/2024 
e nº 433/2024, que beneficiam os servidores públicos estaduais 
e fortalecem as áreas da educação e da segurança pública do 

Maranhão. As proposições foram encaminhadas à promulgação.
 
A MP nº 431/2024 concede reajuste de 3,62% para os servidores efetivos 

e temporários do subgrupo magistério da educação básica. A referida 
proposição dispõe que os professores da educação básica contratados 
temporariamente, no regime de 20 horas semanais, passam a perceber 
o vencimento de R$ 2.290 e os contratados, que trabalham em regime 
de 40 horas semanais, receberão a Gratificação por Condições Especiais  
de Trabalho.

 
Por sua vez, a MP nº 433/2024 estabelece a concessão de Gratificação 

de Complementação de Jornada Operacional aos policiais civis, militares 
e bombeiros militares, no valor mínimo de R$ 150 e máximo de R$ 250, a 
ser definido pelo gestor da instituição responsável pelo trabalho, quando 
da execução de ações nos casos de calamidade pública, período eleitoral 
ou de desastres, na Região Metropolitana de São Luís e interior do estado.

Nos dias 23 e 24 de fevereiro, a deputada estadual Janaína Ramos 
(Republicanos) cumpriu agenda de trabalho na cidade de Imperatriz, 
. Na ocasião, a parlamentar participou da entrega de carrinhos do 
Programa Minha Renda, da reinauguração das instalações da 1ª 

Circunscrição Regional de Trânsito (Ciretran) e do Projeto Ciranda Cultural, em 
Coquelândia e no bairro Vila Lobão.

 

Janaína participou de ação com empreendedores na entrega dos 
carrinhos do Programa Minha Renda, de iniciativa do Governo do Maranhão. 
O evento foi realizado no Centro de Convenções, com objetivo de 
oportunizar a inclusão produtiva de famílias em situação de vulnerabilidade 
social, por meio da inserção e organização de empreendimentos existentes 
na informalidade, buscando ampliar a renda desses trabalhadores.

 
Para cada beneficiário foi entregue um kit de negócios, composto por 

fardamento oficial, utensílios e equipamentos, como carrinhos adequados 
à venda de alimentos ou para manuseio da área da beleza.

 
Acompanhada do governador Carlos Brandão (PSB) e da diretora 

da 1° Ciretran, Jamaica Araújo, a deputada Janaína Ramos também 
participou do evento de reinauguração das instalações da unidade, que 
foi completamente reformada.

 
“Agradeço o empenho, o olhar e o trabalho que o governador Carlos 

Brandão tem dedicado à Região Tocantina, com obras e serviços que fazem 
a diferença na vida da população”, afirmou a parlamentar.

 
Janaína Ramos participou também do encerramento das edições da 

Ciranda Cultural em Coquelândia (Estrada do Arroz) e no bairro Vila Lobão, 
também na cidade de Imperatriz. O projeto é resultado de parceria entre a 
Prefeitura de Imperatriz, por meio da Fundação Cultural, e o Governo do 
Estado, com recursos destinados pela deputada.
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Plenária que aprovou a MP: estimular o desenvolvimento tecnológico e industrial
do Maranhão é um dos objetivos do PMII

Proposição de Rodrigo Lago visa garantir mais qualidade de ensino nos IEMAs

Plenário aprova MP que cria Programa 
Maranhense de Investimento em Infraestrutura

Rodrigo Lago propõe criação da carreira 
de magistério no IEMA

O 
Plenário da Assembleia Legislativa aprovou a Medida Provisória 
429/2023, que dispõe sobre a criação do Programa Maranhense 
de Investimento em Infraestrutura (PMII), destinado à ampliação 
dos investimentos públicos e privados em infraestrutura 

econômica e social e à expansão e fortalecimento da interação entre 
o estado e a iniciativa privada, por meio da celebração de contratos de 
parceria ou termos de compromisso para a execução de empreendimentos 
públicos e privados de infraestrutura.

 
De acordo com mensagem encaminhada pelo governador Carlos 

Brandão à Assembleia, podem integrar o PMII os empreendimentos públicos 
e privados de infraestrutura em execução ou a serem executados por meio 
da constituição de sociedades, da participação minoritária em empresas 
privadas e de contratos de parceria celebrados pela administração pública 
direta e indireta do Estado do Maranhão, ou da União, desde que seja 
interesse estratégico para o Maranhão.

 
A Medida Provisória diz que são objetivos do programa ampliar as 

oportunidades de investimento e emprego e estimular o desenvolvimento 
tecnológico e industrial, em harmonia com as metas de desenvolvimento 
social e econômico do estado; garantir a expansão da infraestrutura com 
qualidade e com tarifas ou preços adequados, além de promover ampla e 
justa competição na celebração de parcerias e na prestação de serviços.

 
O programa visa ainda assegurar a estabilidade e a segurança jurídica, 

com a garantia da mínima intervenção nos negócios e investimentos; 
fortalecer o papel regulador do estado e a autonomia das entidades estatais 
de regulação; e fortalecer políticas nacionais de integração dos diferentes 
modais de transporte de pessoas e bens.

O deputado Rodrigo Lago (PCdoB) apresentou indicação ao governo 
estadual propondo a criação da carreira de Magistério do Ensino Básico, 
Técnico e Tecnológico no Instituto Estadual de Educação, Ciência e 
Tecnologia do Maranhão (IEMA).

 
Segundo o parlamentar, o IEMA tem desempenhado um papel 

fundamental na oferta de educação profissional e tecnológica de nível 
médio e superior em todas as modalidades. No entanto, desde sua criação, 
tem-se observado a necessidade de estabelecer uma carreira específica 
para os professores do IEMA, pontuou o deputado no texto da proposição.

“A gente sabe da importância do IEMA, hoje uma rede ampla, espalhada 
em todo o nosso estado e que permite um ensino profissionalizante. O 
que proponho é que o Governo do Estado estude a criação de um plano 
de cargos e carreiras específico para o ensino técnico profissionalizante e, 
logo em seguida, com a aprovação desta Assembleia, que seja convocado 
o concurso público para o provimento desses cargos”, completou.

A proposta do deputado visa garantir a qualidade do ensino oferecido 
pelo IEMA, assegurando um quadro efetivo de professores especializados, 
especialmente em áreas não abrangidas pela carreira de Magistério da 
Educação Básica do Estado do Maranhão. Além disso, a indicação busca 
aprimorar a contratação de professores temporários para atender demandas 
específicas dos campi e polos do instituto.
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Zé Inácio destaca projeto de lei que regulamenta 
trabalho de motorista por aplicativo

Deputado Rafael solicita criação de novo 
Batalhão da PM para Timon

Zé Inácio e a regulamentação do trabalho por aplicativo: mais de 30 mil maranhenses serão 
beneficiados pelo PL do Governo Federal

Deputado Rafael: atuação firme em rol da segurança da população de Timon

O 
deputado Zé Inácio (PT) destacou a importância do Projeto de 
Lei, assinado pelo presidente Lula, que regulamenta o trabalho 
de motorista por aplicativo.

“Podemos considerar esta data um marco histórico: na segunda-feira, 
dia 4 de março, o presidente da República encaminhou esse Projeto de 
Lei ao Congresso Nacional para regulamentar uma profissão que existe 

em quase todos os municípios do Brasil, sobretudo nas grandes cidades, 
e que precisa ser de fato regulamentada”, declarou o deputado.

Ele explicou que, no projeto, o governo propõe o valor que deve ser 
pago por hora trabalhada e contribuição ao Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS). Eles terão direito a receber R$ 32,90 por hora de trabalho. 
Desta forma, a renda mínima será de R$ 1.412.

Zé Inácio frisou que o Projeto de Lei é resultado de um grupo de 
trabalho criado em maio de 2023 com a participação de representantes 
do Governo Federal, trabalhadores e empresas, e que foi acompanhado 
pela Organização Internacional do Trabalho (OIT) e pelo Ministério Público 
do Trabalho (MPT).

“Esse Projeto de Lei cria uma categoria chamada de trabalhador 
autônomo de plataforma. Isso garante que milhares de trabalhadores no 
Brasil possam ter uma relação de trabalho na qual haja a contribuição 
ao INSS, a garantia de auxílio-maternidade, que nós sabemos que tem 
milhares de mulheres também nessa atividade de motorista de aplicativo”, 
afirmou Zé Inácio.

Ele observou que o projeto assinado pelo presidente Lula prevê medidas 
importantes que garantem inclusive que os trabalhadores possam ter 
representação sindical para lutar por seus direitos. “Portanto, é uma medida 
que atende aos trabalhadores do Brasil. É uma medida que vai atender 
mais de 30 mil trabalhadores no Maranhão”, enfatizou.

D
urante pronunciamento na tribuna da Assembleia, o deputado 
Rafael (PSB) confirmou o envio de uma Indicação ao Governo 
do Estado, solicitando a criação de mais um Batalhão da Polícia 
Militar em Timon. Segundo o parlamentar, com uma demanda 

crescente na área de segurança pública, Timon necessita urgente de um 
novo batalhão.

 
O deputado disse ainda que Timon tem características distintas se 

comparada a outras cidades do Maranhão. É uma área de divisa entre dois 
estados e, por causa do grande fluxo diário de pessoas e veículos, se torna 
vulnerável para ações criminosas.

 
Durante seus mandatos, Rafael tem investido trabalho e recursos para 

melhorar a qualidade de vida dos timonenses. Na segurança pública, o 
deputado confirmou o envio de viaturas, motos e aumento do efetivo 
policial para o município.

 
O novo Batalhão solicitado pelo deputado Rafael visa atender, 

prioritariamente, os bairros Cidade Nova, Parque Alvorada, Vila do BEC, Joia, 
Sucessão e entorno. Na Indicação, o deputado Rafael justifica a solicitação 
com a necessidade de “intensificar e fortalecer a presença do policiamento 
ostensivo, melhorando a capilarização do serviço de Segurança Pública, 
respeitando a demanda por regiões e o planejamento do estado”.
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Parlamentares analisam dados estaduais  
da Saúde referentes a 2023

Secretário estadual da Saúde com deputados da Comissão de Saúde da Alema: 
prestação de contas e transparência 

U
m retrato da saúde no Maranhão em 2023 foi tema da reunião da 
Comissão de Saúde da Assembleia. Na ocasião, o secretário de 
Estado da Saúde, Tiago Fernandes, apresentou a parlamentares 
e técnicos o Relatório Detalhado do Quadrimestre Anterior, com 

dados referentes ao ano passado.

Presidida pela deputada Dra. Vivianne (PDT), a reunião contou com 
as presenças dos deputados Fernando Braide (PSD), Wellington do Curso 
(PSC), Rodrigo Lago (PCdoB), Carlos Lula (PSB), Florêncio Neto (PSB) e 
Yglésio Moyses (PSB), além de técnicos da Secretaria de Estado da Saúde.

 
Dra. Vivianne avaliou a reunião como bastante produtiva.  

“A vinda do secretário Tiago Fernandes foi muito positiva. Foram feitos 
esclarecimentos sobre vários pontos a respeito da saúde no nosso estado. 
O secretário também escutou nossos questionamentos e respondeu as 
perguntas com muita sabedoria”, disse.

 
Durante explanação sobre o relatório, Tiago Fernandes destacou 

temas como oferta de serviços públicos na rede assistencial do 
estado, fontes de recursos aplicados, auditorias realizadas ou em fase 
de execução no período analisado, bem como suas recomendações  
e determinações. 

 
Para o secretário, a reunião foi um momento para prestar contas de 2023 

tanto para os parlamentares quanto para a população. “Apresentamos os 
relatórios dos três quadrimestres para que a população saiba e os parlamentares 
possam transmitir aos 217 municípios do Maranhão o que a Secretaria de 
Estado da Saúde realizou ano passado”, frisou Tiago Fernandes.

Assembleia concede título de Cidadã 
Maranhense à juíza Suely Feitosa

Suely Feitosa e parlamentares na entrega do título: 
“Gratidão pelo reconhecimento do meu trabalho”

E
m sessão solene realizada no Plenário 
Nagib Haickel, a Assembleia Legislativa 
concedeu o Título de Cidadã Maranhense 
à juíza Suely de Oliveira Santos Feitosa. A 

iniciativa partiu do deputado Neto Evangelista 
(União). Participaram do evento diversas 
autoridades, operadores do Direito, familiares e 
amigos da homenageada.

 O ato solene foi comandado pela presidente 
da Assembleia, deputada Iracema Vale (PSB), e 
contou com a presença dos deputados Neto 
Evangelista (União), Rafael (PSB), Roberto Costa 
(MDB), Francisco Nagib (PDB), Davi Brandão (PSB) 
e Ricardo Saidel (Patriota).

Reconhecimento
 
Na oportunidade, a chefe do Parlamento 

Estadual ressaltou os serviços prestados 
pela homenageada ao Poder Judiciário e ao 
desenvolvimento do Maranhão. “É uma mulher 
notável, cujo compromisso com a justiça e 
principalmente com a igualdade tem sido uma 
fonte de inspiração para todos nós. Muito nos 
honra fazer esse reconhecimento em nome desta 
Casa. Expressamos a nossa gratidão e admiração 
por sua incansável defesa dos direitos humanos e 
pela sua contribuição exemplar para a promoção 
da justiça no Maranhão”, afirmou Iracema Vale.

 
Neto Evangelista destacou a trajetória 

da magistrada e sua contribuição para o 

aperfeiçoamento da prestação jurisdicional e o 
fortalecimento do Poder Judiciário maranhense.

 
“Suely Feitosa tem uma história de serviços 

prestados ao Maranhão. São 40 anos dedicados à 
carreira. Já esteve à frente de varas importantes em 
nossa capital. Sempre buscou o aperfeiçoamento 
contínuo de sua carreira. Seu coração já era 
maranhense e agora, de direito, torna-se minha 
conterrânea. Com certeza, o Maranhão vibra 
porque é um justo reconhecimento a quem serve 
ao nosso estado há décadas”, disse Evangelista.

 

Agradecimento
 
Natural de Teresina (PI), a juíza Suely 

Feitosa agradeceu pela concessão da honraria.  
“Esse título representa um reconhecimento muito 
grande de um estado que, desde muito cedo, me 
adotou. Sempre me senti maranhense e muito 
bem acolhida. Neste momento, o que move 
meu coração é gratidão pelo reconhecimento do 
meu trabalho pelo povo daqui, por meio de seus 
representantes, os deputados estaduais”, afirmou.


